

GACETA DE MADRID.



ARTICULO DE OFICIO.

El Rey nuestro Señor, nuestra amada Reyna y la augusta Infanta, igualmente que SS. AA. RR. los Serenos. Sres. Infantes, se hallan en esta corte sin novedad en su importante salud.

PARTE NO OFICIAL.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

RUSIA.

Petersburgo 23 de Mayo.

El feld-marschal conde Secken ha dirigido á S. M. el Emperador varios partes sobre las operaciones hechas contra diversas reuniones de rebeldes que se habian presentado en algunos distritos de los gobiernos de Volhynia y de Podolia.

Habiendo el general de infantería Roth tomado el mando del destacamento encargado de obrar contra los rebeldes del gobierno de Podolia, pasó el Bug el 13 de Mayo, y á marchas forzadas llegó en la noche del mismo día á Haisan, en donde supo que los rebeldes se hallaban situados al otro lado del pueblo de Gracow; y despues de haber dado dos horas de descanso á sus tropas, ordenó al general mayor Sobolewsky marchase directamente sobre Gracow por el camino real, con un batallon del regimiento de cazadores, dos cañones, y el regimiento de lanceros de Olviopol; y al mismo tiempo, con dos divisiones del regimiento de lanceros de Odessa, tres divisiones del de Voznessensk, otras dos del de Khar'koff, y cuatro piezas de artillería volante, se dirigió hacia Semeritchk por los pueblos de Kisliak y de Hontchou, á fin de caer sobre el flanco derecho de los rebeldes.

Al momento que estos tuvieron noticias del movimiento, se replegaron hacia la aldea de Gorodok, á cuya espalda se formaron en batalla sobre las alturas en número de 800 hombres montados. El general Roth formó tambien sus tropas en el mismo orden, y en seguida avanzó contra ellos, al mismo tiempo que rompía el fuego su artillería, al cual contestaron los rebeldes con el de cuatro piezas que tenian; pero viendo que el enemigo comenzaba un movimiento oblicuo, hizo marchar por la izquierda una parte de su destacamento, á fin de caer sobre el ala derecha de los rebeldes, en donde tenian tres cañones, sobre los cuales se arrojó el mismo general á la cabeza del regimiento de lanceros de Khar'koff. El suceso mas completo coronó este ataque, en el cual dejaron los rebeldes sobre el campo de batalla 569 hombres, y tres cañones que llevaban. Al momento toda la línea avanzó, y en una de sus cargas se apoderó de otro cañon del enemigo el regimiento de lanceros de Odessa. Entonces los rebeldes comenzaron á retroceder con precipitación, y al anochecer llegaron al pueblo de Dschew, delante del cual formaron una columna con los principales gefes y soldados mas aguerridos para contener á nuestras tropas. En efecto, esta columna se arrojó impetuosamente sobre nuestra artillería; pero al momento fue cercada y casi destruida por el escuadrón del regimiento de lanceros de Khar'koff y la division del de Voznessensk que la escoltaban. Así concibió un combate que duró seis horas, en el cual los rebeldes dejaron en el campo de batalla 1200 hombres muertos; toda su artillería y sus bagages cayeron en nuestro poder; pero solo se les cogió unos 100 prisioneros, porque en el arroyo de la batalla nuestros soldados, justamente indignados, no dieron cuartel sino á muy pocos. El resto de los enemigos se dispersó, marchando en su persecucion varios destacamentos ligeros. Segun declaracion de los mismos prisioneros perecieron en el combate el conde Kzewucki y Alejandro Sambanski. Por nuestra parte no hemos perdido sino unos 100 hombres entre muertos y heridos.

Antes de ayer llegó á esta capital el feld-marschal conde Pakkevitch de Erivan.

BOLSHIN RUSSO.

Cuartel general ruso de Ostrolenka 27 de Mayo.

Habiéndose sabido que los rebeldes se habian dirigido hacia Nur, y que enviaban fuerzas considerables á Tykocin, juzgó oportuno el feld-marschal hacer un movimiento al otro lado de Gracow, con el designio de desconcertar los planes del enemigo. El 22 por la tarde se presentó á dos versts de Nur, donde se hallaban los insurgentes, una division compuesta de tres regimientos de caballería y de una brigada de hulanos. Estos atacaron inmediatamente á los rebeldes con tanta impetuosidad, que les obligaron á retirarse. La infantería marchó contra la ciudad, mientras que los coraceros certaron la posicion enemiga. Un regimiento de cazadores cargó con vigor á la infantería enemiga, y la hizo meterse en un bosque. Los rebeldes se retiraron por la noche á Cayzewo, despues de haber perdido 150 hombres que hicieron prisioneros, fuera de un número bastante crecido de muertos y heridos que murieron. Por nuestra parte solo perdimos 50 hombres.

El 23 marchó á Klukové el feld-marschal, y el 24 llegó á Wisory-Masowiecki, en donde recibió aviso de que la guardia imperial que no habia querido empeñarse en una accion con fuerzas superiores enemigas, se habia retirado con el mejor orden. El regimiento de cazadores y el de Finlandia, que formaban la retaguardia, rechazaron vigorosamente todos los ataques del enemigo, haciéndole experimentar una gran pérdida.

El 25, despues de una marcha de 50 versts, llegó el feld-marschal á la villa de Pyaki situado á las espaldas del ejército polaco, el cual desde el día antes por la mañana seguía retirándose. Nuestras tropas atacaron vigorosamente la retaguardia, y les mataron mucha gente. El 26 al amanecer se puso en movimiento el ejército ruso. A ocho versts de Ostrolenka encontró nuestra vanguardia á los rebeldes situados en los desfiladeros del bosque, en donde pretendian detenernos; pero atacados impetuosamente á la bayoneta, fueron derrotados y perseguidos hasta cerca de Ostrolenka, la cual aunque defendida por una division enemiga, fue hallada y tomada al momento en medio del fuego horroroso que por todas partes nos dirigian. Nuestras tropas ejecutaron sus movimientos con tanto valor, celeridad y exactitud, que no tuvieron tiempo los enemigos para destruir los puentes que tenian echados sobre el Narew. Al mismo tiempo los hulanos de la guardia cargaron sobre un batallon de rebeldes, los hicieron arrojarse al rio, cortando la retirada á los que no perecieron á cuchilladas ó en las aguas del Narew. Despues de estos sucesos, nuestros valientes granaderos y su artillería pasaron el rio, á cuyo lado tomaron una posicion que los hizo dueños del camino de Varsovia.

No queriendo los rebeldes atravesar un arroyo bastante cenagoso, atacaron cinco veces consecutivas á nuestras columnas, con el designio de asegurar su retirada; pero todos sus ataques fueron rechazados con firmeza, hasta que habiendo sobrevenido la noche se retiraron, abandonando el camino y las posiciones, cuya posesion les habia costado tanta gente.

En esta sabrosa jornada tomaron los rusos 3 cañones, é hicieron 1500 prisioneros, incluso un brigadier, 4 oficiales superiores y varios otros subalternos. Segun las declaraciones de los prisioneros pereció en la batalla el general Kaminski, y fueron heridos los generales Pac y Kicki.

La gran pérdida que las tropas rusas han hecho sufrir á los rebeldes, ha sido á costa de algunos sacrificios y fatigas; pero al fin han dado nuevas pruebas de la superioridad de sus armas. Los rebeldes se van retirando con tanta precipitacion, que á pesar de las largas y continuadas marchas que habian hecho en los dias anteriores, se hallaban en Rogan el 27 á medio día. La caballería ligera y la artillería volante de la guardia tomaron parte en el combate; esta tarde se ha reunido al ejército delante de Ostrolenka el regimiento de Guardias.

Varsovia 4 de Junio.

El feld-mariscal Diebitsch despues de haber asegurado la retaguardia ha concentrado en un solo punto sus tropas, que se habian fatigado considerablemente, y tambien necesitaban de descanso. Se cree en esta que el movimiento de los varios cuerpos polacos que han sido desviados hacia Lituania será un medio de mantener esta campaña. Los rusos han tomado posicion en Ostrolenka, Lomza, Tykockin y Bialystock. El general Sacken está acampado cerca de Mariampol. Los insurgentes ocupan unas posiciones junto á Sezaki y Jansbork, y hacen correrias en las inmediaciones de Wilna. El general ruso Sutilen está en Rosicna. La Podlachia y Siedlice permanecen en poder de los rusos, que tienen allí fuerzas considerables, y sus avanzadas se extienden hasta Kaluszyn; las de los polacos se hallan en Mins. Se dice que los gobiernos de Francia é Inglaterra están dispuestos á reconocer la existencia política de Polonia, y aun añaden que para conseguir este objeto y tranquilizar el reino de Polonia, se trata de formar una triple alianza. Interin sobrevienen nuevos acontecimientos, se trabaja sin cesar en las fortificaciones de esta capital, para ponerla en estado de hacer resistencia. Las numerosas tropas austriacas que de poco tiempo á esta parte se reúnen en las inmediaciones de la fortaleza de Zames, dan margen á toda clase de conjeturas (1).

PRUSIA.

Berlin 8 de Junio.

El cuartel general del feld-mariscal conde Diebitsch se halla todavía en Ostrolenka el 1.º de este mes; y entre Diottowen y Lomza no habia tropas rusas ni polacas. En Lomza, donde hay guarnicion rusa, se halla de comandante militar el coronel de ingenieros Dainc. En el distrito de Augustowo hay fuerzas considerables rusas y polacas, de las cuales se cree que muy pronto vendrán á las manos.

En las fronteras de Polonia se decia que el general Kreutz habia pasado el Vistula. (G. de Estado.)

AUSTRIA.

Viena 7 de Junio.

Se ha recibido de Cracovia la noticia de que el general Kreutz avanzaba hacia Pulawy. El cuartel general del general Rudiger habia llegado á dos leguas de Zamosc (2). En esta plaza hay una guarnicion de 4500 hombres, los cuales han sido reforzados últimamente con el cuerpo que el general Chrzanowski reunió despues de la accion de Luwartow, con una brigada de infanteria á las órdenes del general Romarino, otra de caballeria al mando del general Skörginski y algunos cuerpos irregulares. Se ignora cómo se mantendrán todas estas tropas en un pais apurado de recursos con las marchas y contramarchas de dos ejércitos. (Observador austriaco.)

INGLATERRA.

Londres 13 de Junio.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados 82½.

La diputacion belga, encargada de ofrecer la corona al príncipe Leopoldo, y que no debe confundirse con la comision que trata de los límites, tuvo ayer noche una conferencia con S. A. R. Se cree que el Príncipe aceptará, en caso que se haga con Holanda un arreglo respecto á límites. (Stan.)

Segun cartas de Amberes el lord Ponsomby ha dicho en Bruselas «que si los belgas logran apoderarse de la ciudadela de Amberes, el gobierno ingles sabria arrancarla de sus manos en el término de tres dias, sin reparar en sacrificios.»

Segun los periódicos y cartas de Bélgica recibidas esta mañana parece que los belgas están resueltos á hacer esfuerzos extraordinarios para asegurar su independencia en caso que el príncipe

Leopoldo se niegue definitivamente á admitirla corona.

La conviccion que aparentan de la próxima entrada de tropas extranjeras en Bélgica, es un error á nuestro modo de ver; porque no es probable que las cinco Potencias hayan decidido todavía acerca de este particular. Sabemos positivamente que la semana pasada la mayoría del gabinete frances estaba opuesta á esta medida, que no dejaria de ofrecer algún peligro para Francia, en vista del estado de la opinion en aquel país.

En carta particular se asegura que los belgas se decidirán á establecer una república dentro de los límites del territorio que las cinco Potencias reconocen como perteneciente á Bélgica, ó que enarbolarán el pabellon, bandera tricolor, y se reunirán á Francia.

Ambas determinaciones serian igualmente malas. Parece que Mr. Lebeau, ministro de Negocios extranjeros, se prepara á venir á Inglaterra: es hombre moderado, y hay motivo para esperar que su llegada no dejará de producir buen efecto. (Courier.)

De la relacion que ha hecho un viagero que ha llegado á bordo de la *Dafne*, copiamos algunos pormenores respecto á la revolucion que acaba de precipitar de su trono á un Príncipe á quien de nada ha servido ser liberal y autor de una constitucion.

«... Hacia mas de un mes que los ánimos estaban sumamente agitados, y aun habia habido algunos desórdenes cuando el Rey regresó de su viage á las minas. Le acusaban de favorecer abiertamente á los portugueses en perjuicio de los brasileños, que por esto le aborrecian de muerte. Y aun en una exposicion que algunos individuos de la Cámara de los diputados presentaron al Emperador, se le decia que si persistia en dar aquella preferencia, su parcialidad obligaria á la Cámara á tomar parte en el negocio.

«Se hallaban las cosas en este estado, y la irritacion iba en aumento, cuando el dia 5 de Abril nombró D. Pedro al marques de Baependy, ministro de Hacienda; marques de Acracaty, de Negocios extranjeros; Alcántara, de Justicia; Luges, de Guerra, y Parangua, de Marina. Apenas se hicieron públicos estos nombramientos tan antipopulares cuando los descontentos, dando libre rienda á su indignacion, sitiaron el palacio; y aunque el Emperador mandó á la tropa que lo defendiese, casi todos los soldados entregaron las armas, sin que al Monarca abandonado le quedase mas recurso que la fuga. En efecto, acompañado de la Emperatriz y de un corto séquito se refugió á bordo de la fragata *Volage* que manda el lord Colchester, y el dia 7 publicó una proclama, cuyo tenor es el siguiente:

Abdicacion de S. M. D. Pedro en favor de su hijo S. A. I. D. Pedro de Alcántara.

«En virtud del derecho que la constitucion me concede, declaro que he abdicado voluntariamente en favor de mi querido y amado hijo D. Pedro de Alcántara. Boavista 7 de Abril de 1831, año décimo de la independencia del imperio. Firmado Pedro.

«El Príncipe, recomendado á la nacion y confiado á su salvaguardia, debe tomar el título de Rey y llamarse Pedro II.

«Como por la huida precipitada del Emperador quedaba la capital en la mayor confusion, fue preciso proveer inmediatamente á la falta de gobierno. Reunieronse aceleradamente todos los diputados que se hallaban en Rio, y resolvieron nombrar una regencia de tres individuos que se eligirian del seno de la Cámara. En consecuencia fueron electos Francisco de Lima por 55 votos; Carcavelas por 40, y Vergueiro por 30. Al momento se instaló el consejo de Regencia, y nombró á Josef Ignacio Borges, ministro de Hacienda; Goyano, del Interior; Josef de la Franca, de Justicia; Manuel de Moraes, de Guerra; Manuel de Almeida, de Marina; Carneiro de Campos, de Negocios extranjeros; confiando á Lima y Silva el mando general de las tropas.

«Es probable que luego que se distribuya la correspondencia que trae la *Dafne*, sepamos los pormenores de estas ocurrencias; y mientras tanto ha salido aquel buque para Lisboa á fin de comunicar á D. Miguel esta importante noticia.»

Ahora bien; de qué ha servido á D. Pedro mostrarse tan liberal y tan entusiasta de la constitucion! No ha sabido captarse el afecto de los brasileños, ni consolidar su trono. Liberal exaltado hasta lo sumo, hoy cae víctima del sistema revolucionario de que era uno de los mas fervorosos adeptos. El predominio de la influencia portuguesa en la corte de Rio, la excesiva prodigalidad, ó el mal uso de los recursos del Brasil, con que pagaba las tentativas de revolucion que se hacían en Portugal, han sido causa de la caída de D. Pedro, que en el dia camina prófugo hacia Inglaterra. Por fin ahora los tesoros del Brasil, administrados por brasileños servirán para pagar las deudas de aquel Estado, en vez de mantener un vano y ridículo simulacro de regencia en la isla Terceira. (Morning-Post.)

(1) La confesion que hacen los insurgentes en este artículo sacado de sus mismos papeles, da á entender que ha sido falso cuanto han dicho sobre el abandono total de Siedlice por los rusos cuando el mariscal marchó sobre Ostrolenka. Así será al cabo lo de los 120 lituanos incorporados con Gielgud, á quien suponemos en mala situación.

(2) Este movimiento de Rudiger manifiesta que es falso lo que asegura el gobierno nacional de Varsovia sobre el temible levantamiento de Wolhynia, Wkrania y Podollá, que deben parecer bastante aseguradas solo con las fuerzas del general Roth.

En Bahía se han cometido horribles excesos: los brasileños armados han hecho con los portugueses una especie de día de S. Bartolomé, degollándolos en las calles y en donde quiera que los hallaban. Los que han podido huir se han refugiado en los buques surtos en la bahía. (*Globe*.)

El 19 de Abril hubo graves desórdenes en Bahía. La tropa se unió al populacho, y exigió fuese depuesto el Presidente y expulsos de las plazas todos los portugueses. Las tiendas estaban cerradas, y todos los habitantes armados paseaban las calles. Se han conferido á brasileños los destinos que los portugueses ocupaban en el ejército; con estas disposiciones permanecía tranquila la isla. (*Courier*.)

Parece que S. M. I. D. Pedro ha resuelto vivir tranquilamente sin promover cuestiones políticas. Preciso es confesar que la suerte de este Príncipe es algo caprichosa y fatal. Perdió á Portugal por ser brasileño, y el Brasil por ser portugués. A título de amigo de los gobiernos constitucionales perdió sus dominios de Europa; y por haber querido dar libertad á los esclavos, se le han ido de entre las manos sus posesiones de América; porque su determinación de abolir el comercio de negros no ha dejado de contribuir, según dicen, á enemistarlo con la asamblea legislativa, compuesta en gran parte de plantadores y colonos. (*Globe*.)

El periódico *Courant de Jamaica* del 12 de Abril contiene lo que sigue: «Sabemos por el *Jacinto*, venido de Cartagena, que los negocios allí continúan revueltos, y también hemos oído que lo mismo estaba Santa Marta á la salida de la fragata de S. M. B. *Sparrowhawk*, y que á causa del estado de inquietud que reina en todo aquel país, el comercio estaba totalmente parado.»

Las cartas de Cartagena con fecha 27 de Marzo dan la noticia que el general Urdaneta ha sido destruido y hecho prisionero por Flores, y corrian voces que ya se le habia condenado á muerte. Este suceso habido ha bastado para restablecer la tranquilidad en todo el país. (*Atlas de Nueva York*.)

Acaban de llegar á Puerto-Cabello los comisionados de Bogotá con el plan de la reunion de Venezuela á la Colombia, para consolidar por este medio el estado actual de la sociedad bajo un solo gobierno. El general Paez ha podido en fin mantener el país en union. (*Idem*.)

FRANCIA.

Cherburgo 11 de Junio.

La comitiva del Emperador D. Pedro se compone de 38 personas, entre las cuales se nota una dama de honor, que se cree ser bávara, el marques de S. Galo, un coronel de artillería, un joven oficial y un médico.

SS. MM. II. se hallan muy contentos, y hablan familiarmente con cuantos se les acercan. A lo que parece, la Emperatriz quiere mucho á los franceses. Al fin de la comida del día que llegó Don Pedro, brindó á la salud del Rey de los franceses.

A la hora de estar el Emperador en el palacio de la prefectura marítima, despachó un correo á Doña María.

Parece que D. Pedro piensa conducir la Emperatriz á Baviera, para que allí salga de su embarazo, y despues se propone fijar su residencia en Francia. Se asegura que ha escrito al Rey de los franceses comunicándole sus intenciones, y pidiéndole su beneplácito para llevar á efecto este proyecto, que según él mismo dice, es el objeto de sus caros deseos.

Doña María se embarcó á bordo de la gabarra el *Sená*. Se la espera de un momento á otro en Brest. ¡Cosa extraña! Esta gabarra es la misma que escoltó á Carlos X y su familia cuando salió de este puerto. (*M. de las C*.)

Paris 16 de Junio.

Bolsa de ayer. Cinco por 100 consolidados 88 f. 20 c. Acciones del banco 1600. Empréstito Real de España 65½. Renta perpetua de idem 51½.

En la lonja de ayer experimentaron nuestros fondos una baja de consideración que se ha querido atribuir á un artículo inserto en el *Monitor*, según el cual podría creerse que hay alguna novedad en nuestras relaciones con Rusia; mas no es esta la verdadera causa de la inquietud de los ánimos, consiste sí en estos ensayos de motin, en estos desórdenes que la noche última han tomado un carácter de gravedad que no habian tenido mucho tiempo hace. Ha habido resistencia á la autoridad, y resistencia muy viva acompañada de gritos de sangre y muerte. Muchos guardias nacionales que han asistido á la lonja estan heridos con piedras y cascos de botellas.

Estas ocurrencias son muy poco á propósito para tranquilizar la opinión é inspirar confianza á los especuladores. Así que, ayer reinaba en la lonja una especie de estupor, y aunque de todas partes habia ofertas, los compradores las admitian con dificultad. (*G. de F.*)

El 14 en la noche se cometieron muchos desórdenes en el cuartel de S. Dionisio por una banda de perturbadores, á quienes no podia contener la fuerza armada. Recorrieron varias calles, quebrando las vidrieras de las casas y tiendas, robando en la calle de Mandar las casas de un gorrero y un armero; y si no se cometieron aún mayores males, es debido á la actividad y buen sentido de la tropa de línea y milicia nacional. Desde las tres de la mañana no dejaron los tambores de tocar llamada en todos los barrios infestados de estas cuadrillas de pillos, que son la vergüenza del verdadero pueblo de Paris. Ayer por fin ya se habia restablecido la tranquilidad. (*D. de los D.*)

Lord Ponsomby y el general Belliard han salido ya de Bruselas.

El 12 recibió el ministerio por el telégrafo la noticia de haber llegado á Caen el Emperador D. Pedro con toda su comitiva. Parece que por ahora fijará aquí su residencia la familia imperial.

Antes de arribar á Cherburgo la *Volage*, á cuyo bordo se hallaba el Emperador, se detuvo cerca de la costa de Inglaterra delante del puerto de Falmouth, y despues de haber estado en comunicacion con esta plaza por espacio de tres horas, se dió á la vela para Cherburgo. (*G. de F.*)

Extracto de los periódicos ingleses.

Estos anuncian la abdicacion del Emperador D. Pedro en favor de su hijo que se halla actualmente en la edad de cinco años, en consecuencia de haberse visto abandonado por todas las tropas excepto por cuatro hombres. Añaden que ya se habia embarcado para Inglaterra el Emperador D. Pedro, acompañado de Doña María y del marques de Loulé; pero nada hablan de la Emperatriz.

El *Times* dice que á pesar de no ser oficiales estas noticias han causado una gran sensacion en la *Cyté*; y que probablemente tiene proyectos sobre el Portugal.

A la verdad, si D. Pedro llegase á realizarlos conquistando á Portugal con los únicos cuatro hombres que le han quedado leales, se ve claramente cuan felices y vanagloriosos deberian manifestarse sus nuevos súbditos por la preferencia que quiere concederles. (*Cot.*)

El jueves llegó á Falmouth en la fragata *Volage* D. Pedro, ex-Emperador del Brasil, la Emperatriz y Doña María. Despues de haber desembarcado la correspondencia de Inglaterra y tomado provisiones, se dió á la vela para Cherburgo, en donde desembarcarán SS. MM. para irse á Paris y desde allí á Munich, en donde reside la familia de la Emperatriz, hija de Eugenio. Beauharnais.

D. Pedro hablaba con mucha franqueza con los oficiales ingleses sobre sus recursos pecuniarios. Pero todo su tesoro consiste en 20 libras esterlinas, tanto en dinero como en papel. Se ha detenido una cantidad considerable de oro que un comerciante brasileño enviaba á bordo del navío ingles, á pretexto de que la ley no permitia la exportacion de este metal, pero luego que se supo el destino que tenia se la dejó pasar: sin embargo D. Pedro y la Emperatriz deben poseer diamantes de mucho valor. Se decia que el Emperador siempre habia tenido pocas necesidades, y que tenia bastante para vivir en Inglaterra como un simple particular.

Desde el navío á cuyo bordo pasó D. Pedro, dirigió á los brasileños una proclama en donde les decia.

«Me voy á Europa llorando la pérdida de mi país, de mis hijos y de mis amigos. Dejar tan caros objetos conmueve, llena de dolor al corazón mas duro é insensible; pero dejarlos por sostener su honor es su mayor gloria. ¡A Dios mi país, á Dios mis amigos! ¡A Dios para siempre!» (*Gaceta francesa*.)

El viage de D. Pedro á Francia va á poner en grande apuro á los partidarios del orden legal.)

La Emperatriz del Brasil, que acompaña á su esposo, es hija del príncipe Eugenio y nieta adoptiva de Napoleon. Por la ley del 12 de Enero de 1818, vigente todavía, se excluye del territorio frances á todos los individuos de la ex-familia imperial; y en efecto, esta se aplicó á la misma joven Emperatriz cuando venia de Munich hace tres años para ir á sentarse en el trono del Brasil. Por lo cual tuvo que atravesar la Prusia ririniana y la Bélgica, y embarcarse en Ostende; todo por respeto al orden legal.

Tambien debe tenerse presente que Mr. Gaetan de Murat, atendiendo á la indulgencia de la disuelta Cámara de los Diputados, la cual no habia prohibido por ninguna ley penal volviesen á Francia los individuos de la rama mayor de los Borbones, propuso que los de la familia de Napoleon fuesen admitidos al goce del derecho comun, y que cesase de gravitar sobre ellos la pena de destierro, si llegasen á pisar el suelo de su patria. Esta proposicion no llegó á declararse ley, gracias á haberse cerrado las sesiones, á pesar de que se tomó en consideracion. La Emperatriz del Brasil se halla bajo de la ley del 12 de Enero, y un fiscal que

sea inflexible por el orden legal, podría á lo menos intimarla que se volviese á bordo de la fragata la *Volage* y se largase del puerto. (*Diario de Ruan.*)

El día 11 del corriente salió para Cherburgo el ministro de Suecia y de Noruega con el designio de ofrecer sus homenajes á la Emperatriz del Brasil como hermana de la Princesa Real de Suecia. También lo ha verificado para el mismo punto el ministro del Brasil. (*Id.*)

Se dice que la revolución del Brasil ha estallado tan repentinamente, que casi nada ha podido embarcar el Emperador. En la noche del 7 al 8 de Abril se presentó al capitán de la fragata inglesa la *Volage* un empleado de su casa rogándole que acercase á tierra sus embarcaciones armadas para recibir á S. M. y demás familia Imperial. Parece que el Emperador no se halla abatido por este cambio de suerte. A pesar de haberle abandonado todas las tropas, ninguna violencia se ha cometido contra su persona.

Se asegura que se irá á Munich el Emperador. Un sugeto que se halló en el mismo buque en donde se embarcó S. M., y habló con D. Pedro sobre el Portugal, ha asegurado que el Emperador había contestado que no pensaba en él, y que ya no quería ser Rey ni Emperador.

Se asegura que el Emperador D. Pedro ha pensado fijar su residencia en Francia. En este momento deben hallarse SS. MM. en Caen. (*Monitor.*)

Con fecha 11 del corriente escriben de Caen entre otras cosas lo que sigue:

«D. Pedro ha dicho al oficial superior que el prefecto de Chebourg mandó á bordo del buque en que ha venido, que por acceder á los deseos de sus enemigos había consentido en mudar muchas veces sus ministros; pero que la exigencia había llegado hasta designarle los individuos que se quería ver en el gabinete, y que por no someterse á ello ha abdicado en favor de su hijo, que ha sido proclamado Emperador en su lugar.»

D. Miguel acaba de expedir patentes de corso contra la bandera francesa. (*G. de F.*)

Del *Diario de Comercio* copiamos el párrafo siguiente:

«La guerra está á nuestras puertas. ¿Cuál será el brazo que tenga la fuerza necesaria para darla otra dirección, ó el talento dotado de una sutileza tan grande que pueda ocultar que este peligro es inminente? Cuando se verifica el desarmamento prometido? Ministros de 13 de Marzo: con que compensáis los principios de Julio sacrificados á la santa alianza, la entrega de Bélgica por vuestras propias manos, el abandono de Polonia, los patriotas de Italia inmolados á manos de sus verdugos por haberse fiado de las solemnes promesas que vosotros os habeis negado á cumplir?»

«Ya están los belgas en guerra con los confederados de Londres; la sentencia fatal se ha pronunciado, é Inglaterra se encarga de la ejecución. Cuatro fragatas, seis barcos de vapor y cien transportes con tropa salen de Portsmouth para las bocas del Escalda.»

«Entre tanto, ¿qué hace el ministerio Perier? Docil á las órdenes británicas, rompe con sus propias manos los débiles lazos que todavía unían la Bélgica con Francia. Lord Ponsomby llamado á Londres, sufre las reprensiones de la conferencia por haber permanecido en Bruselas algunos días despues de haber resuelto el congreso belga acerca de la cuestion de límites, y el señor general Belliard, cuyas órdenes son imitar punto por punto la conducta del diplomático inglés, está en camino para regresar á París. El 11 por la noche al salir de junta los ministros, fue citado á casa de Mr. Sebastiani Mr. Lehon, enviado de Bélgica, y S. E. le notificó que habian cesado sus funciones diplomáticas, y no se le reconocía ya ningun carácter oficial.»

«Con tan bellos preliminares solo resta ya realizar las amenazas de los protocolos, y dirigir hácia la frontera belga los 300 hombres de nuestro contingente: allí se hallará sin duda algun Wellington pronto para tomar el mando de ellos. ¿Qué cosa tan hermosa será ver el valor francés desplegarse de nuevo en los campos de Jemmapes para convertir un pueblo hermano á la religión de la santa Alianza! Esta no será una de aquellas guerras de principios que nos pondría en mal con los Reyes absolutos sin dejarnos mas alianza que la de los pueblos: será una buena y justa guerra de intereses, porque es evidente lo mucho que interesa á Francia entregar á todo precio las llaves de las fronteras á un carcelero británico, á un Hudson Lowe con corona.» (*G. de F.*)

PORTUGAL.

Lisboa 17 de Junio.

Ayer se ha dignado S. M. el Rey nuestro Señor dar audiencia en su Real palacio de Bemposta; fue muy numeroso el concurso

de personas distinguidas que tuvieron el honor de acercarse á su Real persona, y todas fueron acogidas con aquella paternal bondad que caracteriza su magnánimo corazón. (*Gaceta de Lisboa.*)

Reina la mayor tranquilidad, y no hay temor alguno de que se altere.

ESPAÑA.

Madrid 24 de Junio.

La revolución del Brasil y la violenta expulsión del Emperador, está ya fuera de toda duda. Hubo tiempo en que defendían algunos que los tronos mas seguros serian aquellos en que el Príncipe renunciase una parte de la autoridad soberana: hoy está ya puesto fuera de discusión que el camino mas corto para perder el todo, es la cesion de una parte. Esta opinion manifestamos nosotros en la Gaceta del 6 de Enero último; pero aun asi nos ha sorprendido que los democratas no hayan retardado la ejecución de sus planes, quiera por no poner en ridiculo la teoría ya desacreditada de los gobiernos mixtos, y por no parecer inconsiguientes procribiendo hoy como tirano al que ayer aclamaban libertador. Quiera el cielo que el suceso que va á poner colmo á la horrible maraña que devora á la América, sea la última lección que necesiten los gobiernos de Europa!

Concluyen las variedades estadísticas de la Gaceta anterior.

En el lugar de la Zarza de Pumareda, partido de Salamanca, se sintió el día 27 de Mayo último á las ocho de su mañana un temblor de tierra que duró como dos minutos; fue precedido de un gran ruido subterráneo, y aunque los edificios y grandes peñascos se bambolearon no ocurrió desgracia alguna.

El 30 del mismo sobrevino una nube de piedra que hizo bastante daño en los frutos del campo.

Hemos anunciado ya en este artículo y en el párrafo de Navarra que se tenia determinado abrir un camino real desde Pamplona á Vitoria, y que debía concluirse en el término de dos años el correspondiente á la jurisdicción de aquel reino; y hemos sabido posteriormente, con mucha satisfaccion, que teniendo aquella diputacion señalado el día 1.º de Julio para empezar á recibir suscripciones para dicha obra, y solo en número de 300 de á 20 reales por este año, que componen la tercera parte del total avance del coste; se han ya pedido mas de 400: lo cual prueba no solamente la entera confianza en aquellos naturales de que la obra tendrá cumplido efecto, sino la de que no se alterará la grata paz que goza la Península, sin que sean poderosas á turbarla todas las arterias de los malévolos.

ANUNCIOS.

Continúa el catálogo de las obras que se hallan de venta en el despacho y almacén de la imprenta Real.

Memoria matemática sobre el cálculo de la opinion en las elecciones, por Morales, 4.º marquilla, papel 9 rs., rústica 10.

Memoria y relacion de los estragos causados por los terremotos en los pueblos de la gobernacion de Orihuela, rústica 3 rs.

Método artificial de criar los niños, por Iberti, 8.º, papel 6 rs., pasta 10.

Medicina doméstica de Buchan, 8.º marquilla, papel 7 rs., rústica 10.

Methaphisica et logica, por Ernesti, 8.º marquilla, papel 9 rs., rústica 10. (*Se continuará.*)

Los suscriptores á la nueva edicion de la *Historia de España*, por el P. J. de Mariana, con nuevas notas, acudirán á recoger el tomo 3.º y abonar el valor del 4.º en Valencia á la libreria de Ferris; en Madrid á la de Rodriguez y Matute, y en la provincia en las designadas para el mismo efecto. La impresion del tomo 4.º se está concluyendo.

Se saca á pública subasta el suministro de pan para las tropas; y de paja y cebada para los caballos estantes y transeuntes en el distrito militar de la capitania general de la provincia de Cataluña, por término de un año, que principiará en 1.º de Octubre del corriente, y concluirá en 30 de Setiembre de 1832: se ha señalado para su único remate el día 14 de Julio próximo á las 12 de su mañana en los estrados de la ordenacion de dicha capitania general, en cuya secretaria está de manifiesto el pliego de condiciones.